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⚫ ４西のみなさん，こんにちは。堀内です。 

たくさん調べて，体験して，アイディアを出し合ってやってきた防災についての学び。一人一人が思いをも

ち，地域の皆さんが安心して避難所生活ができるよう考えていたことが伝わってきました。もし震災があっ

た時，みなさんのアイディアが生きるといいなと思いました。 

心も体も成長した皆さんの姿が見られてうれしかったです。これからも，頑張ってください！ 

 

⚫ ４年西組の皆さん，発表お疲れさまでした。１年間ず～っとろうかでテントをたてたりシュラフに入ったりしな

がら，友達と話し合っている姿を見てきましたが，「自分たちが快適な避難所生活を送るには」から，「避難所生

活を送る全ての人に少しでも快適な生活を」という願いへと進化していったのが，今日の発表からとってもよく

伝わってきました。 

若林先生，ご準備お疲れさまでした。防災倉庫調べから始まり，年間を通して「防災」にとことん向き合い続け

た４西の子どもたち。でもそこには，先生が実際に自分でやってみて，という事前の教材研究やそこから生まれ

た疑問，課題があったからこそ，子どもたちに投げかけるものにも熱がこもり，その熱が子どもたちにも伝わっ

たのだと思います。今日のライブ配信，ぜひ学校でも取り上げて配信していきましょう！ 

 

⚫ 皆さんが防災について疑問に感じたことについて深く調べたり、有ると良いものについて実際に 

作ってより良くなるように工夫を続けていて素晴らしい活動だとおもいました。災害は、 

起きてほしくは無いですが、もし起きてしまった時に、皆さんが考えた物（座布団、テント等）が 

実際に有れば避難生活が良くなるのではないかと感じました。 

大人では気づかない、皆さん達なりの、視点や発想があり、私も大変刺激をうけました。 

発表お疲れ様でした。ありがとございました。 

 

⚫ 災害について自分たちで工夫した活動をしていてすごいと思いました。私も大学のゼミ活動で身近なもので作る

防災グッズを作ったことがあります。大学生以上の探求力で私も見習わないとなと思いました！一つの活動で終

わらせずに、そこから問題点を探し、改善していく姿勢に感心しました。ものづくり・計算・調査など様々な観

点から災害について取り組んでいて、質の高い発表でした。災害に備えること、それを皆さんみたいに広めてい

くことは、絶対に必要なことです。これからもぜひ続けていってほしいと思います。素晴らしい発表をありがと

うございました。これからも頑張ってください。 

 

⚫ なぜその体験をするのか、理由やきっかけがはっきりしていてとても良いと思いました。私は阪神淡路大震災の

被害を受けた地域の出身なので、長野県でもこの地震のことを取り上げてもらって少しうれしかったです。防災

のことを日ごろから考えなければいけないなという気持ちになりました。 

 

⚫ 実際に避難生活体験をしたことから、準備がとても大事であることを強調していてわかりやすかったです。特に、

身の回りで作れる防災グッズはユニークなアイデアが多く面白いと感じました。また、発表をした全員がこれか

らも探求を続けたいと言っており、探求心の高さに驚きました。これからも探求活動を頑張ってほしいです。 

 



⚫ 発表の説明が、聞き手に「伝えたい」という気持ちがとても伝わる話し方だったと思います。誰にでもわかりや

すい説明で、声の大きさや速さなども聞きやすかったです。実際に避難所生活も体験したとのことでしたが、聞

くだけの学習では本当に非難しなければならない状況になった時、行動に移すことは難しいことだと思いますが、

体験したことで本当に必要な時、有効に活用することが出来るのではないかと思います。自分や家族を守るため

にも、これからも学習を続けてほしいなと思います。 

 

⚫ 皆さん、発表ありがとうございました。聴いている人への問いかけや、カメラを真っ直ぐ見て適切な声量・速度

で発表していることがとても良いと思いました。スライドは見やすく、発表者の交代もスムーズで時間をかけて

発表準備をし、仕上げたのだと思います。素晴らしかったです。 

皆さんの疑問から学習が始まり、体験や学校で学んだことを生かして工夫し座布団やテント、靴などを作成した

ということが印象的でした。防災について私も改めて考え直したいと思います。 

 

⚫ 避難所生活を自分たちが実際に行ってみることで、どのような気持ちで避難所の人々が暮らしているのか学ぶ姿

勢が素晴らしかったです。実際に被災者の視点から学ぶことでたくさんの気づきがありますよね。またポリ袋の

服をつくることなどから改善点をあげていたところもよかったです。さらに自分たちの地域の避難所について考

察していたところもいいですね。 

 

⚫ 東日本大震災など大きな震災を知らない子どもたちがこんなにも災害について真剣に考えているということが、

私たちのように東日本大震災を知っている世代にとても大きな衝撃を与えると思いました。避難所生活を体験す

るという発想は思い浮かばなかったので驚きました。しかし、その体験から防災グッズのたくさんの案が生まれ、

大きな学びになったのかなと感じました。この学びをもっと深めてほしいなと思います。 

 

⚫ 防災についての発表で、実際に体験し、考え、工夫してみるという一連の活動がとてもいい活動だなと思いまし

た。私は、普段生活をしていて、災害に備えるということに意識を向けることはほとんどありませんが、今回の

発表で防災に対しての意識が高まりました。この活動を地域にも共有していってほしいと思いました 

 

⚫ 発表は一人ひとりがはっきり自分の意見を言えていてすごいと思いました。避難所生活の大変さを実感したいと

考え、行動に移すことで、実際の避難者の気持ちが少しでも分かって良いと思いました。避難生活を自分で経験

してみて、何が必要か、何があれば快適に過ごせるかを考えることは、実際に災害が起きたときに自分の力にな

ると思うので、すごい身になる取り組みだと思います。また、仲間と問題点を見つけて、解決方法を探している

のも感心しました。私も、防災グッズを持って災害に備えたいと思います。信大の図書館に飾ってある防災グッ

ズとても考えられて作ってあって良かったです。これからも頑張ってください！ 

 

⚫ 災害は起こらないことを祈るばかりですが、万が一起こった時のことを考えて探究するのは災害が多くなってい

るので必要なことかと思いました。実際に自分たちで避難所生活をしてみることで、いざという時に何が必要に

なるかわかると思います。私はそのような体験をしたことがないので何が必要で何に困るのかよくわかっていま

せんでしたが、みんなで作った防災グッズを見て、どのようなことに困り何が必要になるのか、また身近なもの

で簡単に作ることができるということを学べました。 

自分たちの小学校の体育館が避難所になることを知り、地区全員や自分たちが避難することができるのかという

疑問を抱き、地区長さんに連絡を取って調査をするという探究心がとてもよいと思ました。ぜひ今回の学習を生

かして自分の地区の防災等にも役立ててほしいです。 

 



⚫ 避難所生活を実際に体験してみることで生まれた課題を個人や各グループごと設定し、それについての具体

的な対応策や制作物を作っていてとても良かったです。また、例えば新聞紙で服を作ってみたが課題が多か

ったことに対して、じゃあポリ袋でやってみようなど考えながら活動をしているのも良かったです。 

 

⚫ 防災グッズをつくるために、まずは災害時の人たちがどんな思いで過ごしていたのかを考えて、たくさんの

案がでているのが素晴らしいと感じました。四年生なので発声がハキハキしていて、とても聞き取りやすい

発表でよかったです。 

 

⚫ 避難所生活を実際に行うことで防災のためには何が必要がよくわかるのですね。松本小学校ということは牛

伏寺断層の地震についても想定しているのでしょうか。日本において地震を避けることができる地域はない

ので、どの地域に居住していても必要な取り組みと感じました。非常に多くの防災グッズが考えられており、

アイデアに脱帽しました。 

 

⚫ より快適に避難所生活を行うための防災グッズを考えることはこれから先必要になってくると感じました。

日本は災害大国でもあり、災害はいつ起こってもおかしくないので災害とどのように付き合っていくかを考

えることは大切だと感じました。 

 

⚫ 子供たちが避難所体験で感じたこと、疑問に思ったことをもとにそれぞれが調べていて、子供の思いを大切

にしているのがよかったと思います。避難所の方がどのような困難に出会うのか、子供なりに考えて調べて

いたのがとても印象的でした。 

 

⚫ 災害について取り上げてくださり、確かに災害は自分に現実的に起こったことが数少ないため、ないがしろ

にされがちであると感じました。実際に避難所生活を体験してみて感じたことから防災グッズを作るという

活動は簡単ではないがやりがいのある活動だったのではないかを感じました。自分自身さらに考えを深めさ

せられました。ありがとうございました。 

 

⚫ 実際の避難所生活からどのような防災グッズが役立ちそうかを考えることが出来ていました。また実際にあ

る防災グッズからヒントを得ていて、よいなとも感じました。応用して色んなグッズになるアイデアは感動

しました。 

 

⚫ 災害に目を向けて、さらにその中で「避難所生活を体験する」というのは、いつ起きるか分からない災害に

向けて、とても良い体験になったと思います。その体験を通して、「備え」という部分が大切になると気づ

くことができたことも、素晴らしいと思います。災害時は、普段の生活と全く違うので、防災グッズがどの

ように有効なのか、この部分はあまりよくないのではないか、ということを先の避難所生活での体験を通し

て考え、そこから自分たちで改良を加えたグッズを発明していて、自分も作ってみたいと思いました。ぜひ、

その意見を防災グッズを製作・販売している会社に持ち寄って、広めてほしいなと思います。 

 

⚫ 今後の日本に非常に役に立つ活動だと思いました。被害が多すぎる日本では感覚がマヒしている大人も多い

と思います。そのような中、画期的な防災グッズのアイデアを実体験から得ていて、国民一人ひとりがもっ

と盛り立てるべき必要な分野だと考えさせられました。 

 



⚫ 発表ありがとうございました。防災に関して実際に避難所生活をして実体験から自分自身が感じて、自分で

やりたいと思ったことを実践されていて子ども達の行動力や探求心に感服しました。発表の中では Excel で

作ったと思われるグラフデータや避難所で使える座布団やテントの作成など探求の工夫が見られていて、素

晴らしいなと感じました。 

 

⚫ 人の話を聞くだけや、どれくらい危険なのか本などで聞くだけでは想像ができないところを、実際に体験し

てみて、体験したことから分かることを聞けて良かったです。実際に地震や津波を体験は無理だが、避難の

体験はいくらでもできるのだなと感じました。 

 

⚫ 東日本大震災をはじめ、日本は災害が多い国なので皆さんの活動内容はとても興味深かったです。準備や備

えは大事だとわかっていてもそれを行動に移すということはなかなかできないです。みなさんが提案してく

れた防災グッズはどれもよく考えられているなと思いました。実際に作ってみて使ったからこそわかるグッ

ズの課題を、次はどうしようと改良していく過程がよくわかり、すごいなと思いました。また、改善するた

めのアイデアがまだまだ出てきそうで実際に商品になるのではないかと思えるほど魅力的なグッズがたく

さんありました。災害から命を真折るために自分がどうすべきか改めて考えるいいきっかけとなりました。

発表ありがとうございました。 

 

⚫ 災害に対して真摯に向き合っていることが考えたことや発言から読み取ることができました。また、対策に

たいしてもオリジナリティがあり真剣に災害に備える、そして怒ってしまった時に自分たちで何ができるの

か考えられていると思いました。災害が起こらないことが一番ですが、起きてしまった場合も、今回の活動

を生かして災害に対応できるように頑張ってください。 

 

⚫ 実際に避難所での生活をしなければならないときを想定して探究をしていましたね。私も防災のために備え

ていくべきだと気づくことができました。今回学んだことは有事のときにきっと役に立つと思います。 

 

 


